

## NOTAS

XII CONGRESO NACIONAL ASOCIACIÓN  
DE ARCHIVEROS DE LA IGLESIA EN ESPAÑA  
«*INSTITUCIONES DE ENSEÑANZA Y ARCHIVOS DE LA IGLESIA*»  
León, 9 de septiembre de 1996

ANTONIA HEREDIA HERRERA

La Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, fiel a sus programas de ofrecer a sus asociados y al público en general un Congreso por año, acaba de celebrar en la ciudad de León su XII Congreso, con el tema *Instituciones de Enseñanza y Archivos de la Iglesia*, siguiendo la temática de las diversas Instituciones Eclesiásticas, que ha venido ocupando sus últimos Congresos: *Órdenes Mendicantes y Evangelización de América*, fue el tema del congreso celebrado en Córdoba en 1992. *Órdenes monásticas y archivos de la iglesia* sirvió de punto de referencia para los estudios del congreso celebrado en Oviedo y Valdediós, al año siguiente: *Parroquia y Arciprestazgo en los Archivos de la Iglesia* reunió una vez más a los archiveros de la iglesia en Salamanca, en 1994. Por fin, el año pasado el tema *Beneficencia y Hospitalidad en los archivos de la Iglesia* tuvo su sede en Valencia.

El fruto de estos Congresos va quedando expresado en la magnífica colección *Memoria Ecclesiae*, con nueve volúmenes ya publicados y otros cuatro en pronta expectativa, para los dos últimos Congresos. Su conjunto se ha convertido ya en un instrumento de consulta para cualquiera que pretenda abordar temas de archivística eclesiástica, sintiéndose ya su presencia no sólo en los ambientes intelectuales de España, sino también en Europa y América.

El Congreso a que ahora queremos referirnos, relativo a *Instituciones de Enseñanza y Archivos de la Iglesia*, fue celebrado en León, con una tarde dedicada en su integridad a la ciudad de Astorga.

Presidió los actos del Congreso el Obispo de León y Presidente de la Comisión Episcopal del Patrimonio Cultural de la iglesia, D. Antonio Vilaplana Molina. Las sesiones de una de las tardes fueron presididas por

el Secretario de la Conferencia Episcopal y Obispo de Sigüenza-Guadalupe, D. José Sánchez González, acompañado del Vicesecretario de la misma Conferencia Episcopal, D. Juan José Asenjo.

Los actos de clausura tuvieron como marco la hermosa catedral de León, con una solemne celebración pontifical presidida por el Cardenal y Arzobispo emérito de Toledo, D. Marcelo González Martín, acompañado del Obispo de León.

Además de la celebración del Congreso, como acto ya habitual, la Asociación había puesto especial énfasis en la preparación del actual, por coincidir con el XXV Aniversario de la fundación de la Asociación, en días de 1971. Como recuerdo gratísimo de la efeméride, se hizo entrega a los congresistas de una publicación de exquisita finura bibliofílica, titulada *Documentos Pontificios. Tipología*, con que la Asociación pretende hacer homenaje al Romano Pontífice, en estos momentos en que la iglesia se acerca al tercer milenio y al Magno Jubileo, que lo destacará.

Las ponencias pasaron revista a las repercusiones archivísticas que han tenido las diferentes instituciones de enseñanza, comenzando por las escuelas catedralicias, a cargo del profesor D. Jesús Alturo Perucho de la Universidad de Barcelona. *Instituciones de enseñanza y los libros*, fue el tema de D<sup>a</sup> Elisa Ruiz García de la Universidad Complutense de Madrid. *Los Seminarios Conciliares en los archivos de la iglesia*, fueron tratados de mano maestra por el profesor D. Francisco Martín Hernández, de la Universidad Pontificia de Salamanca. *Enseñanzas humanísticas y archivos de la iglesia: esencias de Grecia y de Roma trasvasadas a moldes cristianos*, fue el tema que desarrolló, con gran profundidad, el Director del Archivo Histórico Diocesano de Oviedo, D. Agustín Hevia Ballina, tesorero y director de publicaciones de la Asociación.

Acerca de *Congregaciones religiosas dedicadas a la enseñanza: las «Scholae Piae» para el servicio de la juventud necesitada*, disertó el P. Ramón Tarrós, escolapio, profesor de la Universidad «Ramón Llull» de Barcelona. *En torno al método pedagógico de los jesuitas hasta la supresión en 1773. Fuentes y problemática historiográfica*, fue el objeto de la disertación, muy aquilatada, del P. José María Benítez Riera, de la Universidad Gregoriana de Roma. Sobre *Escuelas y Colegios monásticos y conventuales en sus fuentes archivísticas* se ocupó D. Ernesto Zaragoza Pascual, especialista en temas de benedictinismo.

*Las Escuelas del Ave María del Padre Manjón para la enseñanza de las clases pobres*, fueron objeto de la ponencia, seguida con gran interés, de D. José Montero Calvo, párroco de la Colegiata del Salvador del Albaicín de Granada, especialista en temas manjonianos. Finalmente, el *Panorama archivístico de las Congregaciones Religiosas dedicadas a la enseñanza*, fue tratado por D. Juan Rosselló Lliteras, Archivero Diocesano de Palma de Mallorca.

Los congresistas dedicaron la tarde del jueves a la ciudad de Astorga, cuyos Obispo y Alcalde presidieron en la catedral el acto académico, en que intervino el Archivero Capitular de Orense, D. Miguel Ángel González García, quien ofreció a los congresistas una bellísima evocación de la Sede Asturicense, en una intervención que tuvo por título *De Asturica Augusta a la diócesis de Astorga: un recorrido de casi veinte siglos de cristianismo*.

Durante el Congreso se hizo la presentación oficial de los volúmenes VIII y IX de *Memoria Ecclesiae*, con el título *Arciprestazgo y Parroquia en los Archivos de la Iglesia* (Actas del Congreso de Salamanca), así como también el volumen primero de la nueva colección *Ecclesiae Vita*, destinada a documentación relativa de Cofradías en los Archivos de la Iglesia en España, conteniendo esta primicia la documentación de las cofradías burgalesas, que se completará en un segundo volumen, ya en preparación.

Un Congreso más en su haber cuenta ya la Asociación de Archiveros de la Iglesia en España. Un alto nivel científico el obtenido en las actividades de la Asociación. Una muestra más de una Asociación que quiere servir a la Iglesia de España, ayudando a descubrir los valores que para la pedagogía de la fe encierran los Archivos de la Iglesia, a la vez que un servicio a la sociedad, proporcionando los instrumentos que constituyen las bases para toda una labor historiográfica, que cada día se nutre más de las fuentes, que suministran los Archivos de la Iglesia.

## CONCLUSIONES

1. La Asociación de Archiveros de la Iglesia desea ofrecer a la Iglesia y a la sociedad el conjunto de estudios relacionados con la temática del presente Congreso sobre *Instituciones de Enseñanza y Archivos de la Iglesia*.
2. Ante la cercanía del Gran Jubileo del año 2000, teniendo presente que la misión de la iglesia es evangelizar y enseñar, la Asociación se propone hacer un esfuerzo de reflexión para ofrecerla a la iglesia, desde nuestros archivos, como instrumentos que favorezcan el diálogo fe-cultura provechosos para el mundo actual.
3. La Asociación quiere ofrecer al comité para la redacción de *Flórez 2000*, que pretende publicar en una magna obra la historia de todas las diócesis de España, su colaboración referida a las fuentes archivísticas, concretada en los volúmenes introductorios.
4. La Asociación desea pronunciar una palabra de aliento a todas las instituciones de enseñanza de la Iglesia, que hoy permanecen prestando este importante servicio a la sociedad, evocando desde la memoria his-

- tórica, que ofrecen nuestros archivos, la vitalidad emanante de su carisma de origen, adaptada a las circunstancias de los tiempos actuales. Asimismo expresamos un hondo sentimiento de admiración y aprecio hacia la labor docente de todas las Órdenes y Congregaciones Religiosas y de todas las Instituciones que se dedican a la enseñanza desde un ideario de Iglesia.
5. La Asociación expresa su deseo de reivindicar el papel importante, que, en la historia de nuestra cultura, han tenido y continúan teniendo las Instituciones de Enseñanza fomentadas por la Iglesia.
  6. Recordando la preponderancia ejercida por las escuelas catedráticas, en todo su pasado histórico, la Asociación expresa la conveniencia de capacitar a aquellas personas que, desde las mismas catedrales, puedan ayudar a descubrir los valores que para la pedagogía de la fe encierran nuestros edificios sacros, así como el conjunto de la simbología cristiana y los Archivos de la Iglesia.
  7. En un intento de recuperar el papel trascendental que los seminarios han tenido en la formación de los sacerdotes, la Asociación reclama que, desde los Planes de Estudios, se ofrezca a los seminaristas la formación imprescindible para descubrir en los archivos de la Iglesia el impulso renovador, para cuya promoción los Seminarios fueron creados.
  8. Como una aportación cultural muy significada, la Asociación propone ante la sociedad actual valorizar y potenciar la importancia humanística de las Lenguas Clásicas, el Latín y el Griego, como base imprescindible para la comprensión de la Ciencias Eclesiásticas y como salvaguardia de la continuidad de nuestra civilización de raigambre grecolatina, amenazada de perder las raíces que la hicieron sólida en Europa. Para ello pone al servicio de la cultura todo el acervo de códices grecolatinos, que poseen los archivos de la Iglesia en España.
  9. Conscientes de la necesidad de obtener en nuestros archivos un nivel de informatización adaptado a los progresos de las técnicas actuales, que cada día se renuevan y avanzan, la Asociación asume el sistema LUMEN de microfilmación, escaner, CD-ROM y posible conexión a Internet, que facilitará una rápida consulta de los fondos archivísticos de mayor uso, evitando el deterioro, que produce la utilización frecuente de los originales.
  10. El Congreso expresa su deseo de potenciar al máximo el papel decisivo de los Archivos de la Iglesia para la investigación de la historia de la enseñanza y de la historia en general, así como del proceso de la fe cristiana a lo largo de los siglos.